
Гигин: «Славянский базар» – это символ 

нормальной жизни и нашей современной 

культуры 

Эта неделя ознаменована хорошим событием – 13 июля состоялось открытие XXXII 

Международного фестиваля искусств «Славянский базар в Витебске». Президент 

Беларуси Александр Лукашенко в своем выступлении на торжественной церемонии 

сказал: «Славянское единство, единство всех здравых людей снова испытывается на 

прочность. Но здесь, в Витебске, из года в год мы видим, как оно становится только 

крепче. И друзей у нас становится больше… Приезжая к нам, они говорят нет всем 

искусственно созданным барьерам между народами и странами». В эфире ток-шоу 

«Будни» на «Альфа Радио» генеральный директор Национальной библиотеки 

Беларуси Вадим Гигин развил тему значимости и важности «Славянского базара».  

 

По словам Вадима Гигина, для Президента Беларуси «Славянский базар в Витебске» 

является самым настоящим детищем:  

– В суверенной Беларуси, в Беларуси времен президентства Александра Лукашенко 

появились свои традиции. Мы их называем новыми традициями суверенной Беларуси. Их 

достаточно много: это и строительные объекты, которые вводятся к 7 ноября, и 

праздник «Дожинки», который раньше был республиканским, а сейчас проводится по 

областям, и  другие. Одной из таких традиций, безусловно, является «Славянский базар». 

В свое время он сыграл огромную роль в сплочении того, что мы называем эстрадой, 

популярной музыкой, поскольку в 90-е многие [артисты] были растеряны. И тогда 

Витебск стал точкой сбора. «Славянский базар» переживал свои золотые времена – конец 

90-х, начало 2000 года, действительно став на этом большом пространстве ведущим 

культурным мероприятием. Сейчас у фестиваля новое руководство. И я вижу, как 

Министерство культуры, наши творцы пытаются этот фестиваль продвигать. И это 

правильно! Потому что ничто не стоит на месте, всегда движется вперед, но это вопрос 

творческий, это дело продюсеров – придумывать какие-то свои фишки <...> Но самое 

главное в Витебске – это атмосфера. И Президент ее очень тонко чувствует. Это 

единение, которое мы видели с людьми, это же не первый раз. <...> У нас вообще 

интересная сложилась традиция – сначала идет патриотическая декада с 22 июня по 3 

http://alfaradio.by/


июля, затем начинается фестивальная неделя – «Купалье», «Славянский базар» и другие 

праздники в регионах. И в обращении Президента к людям было видно, что для него 

«Славянский базар» – это детище. И как он относится в принципе к славянским 

культурам, к нашей общей цивилизации. Президент же сказал, что ждет артистов из 

Украины на сцене «Славянского базара». А ведь и для Украины это место тоже 

намоленное с точки зрения культуры. И такой фестиваль всегда был популярен в Украине. 

«Славянский базар» – это символ нормальной жизни и нашей современной культуры. Да, 

кому-то она не нравится, есть такие рокеры, современная молодежная субкультура, 

которые говорят, что этот фестиваль – «олдскул». Но понимаете, нужно дорожить 

своими традициями. Всегда интересно смотреть что-то авангардное, передовое, но 

культурные традиции, одной из которых является «Славянский базар», нужно ценить, он 

у нас есть, и это один из символов Витебска, который мы по праву считаем культурной 

столицей Беларуси.  

Вадим Гигин сказал, что «Славянский базар» стал полноценным многодневным 

праздником культуры в Беларуси.  

– Откуда вообще пошел праздник? Был Фестиваль советской песни в городе Зелёна-Гура в 

Польше, и как бы в ответ решили провести витебский. И вот оттуда зародилась идея 

[«Славянского базара»], – напомнил Гигин. – И сейчас это не только фестиваль песни, 

это действительно полноценный фестиваль искусств. Там же есть и театральная 

составляющая, и уличное искусство, и различные конкурсы, и молодежные площадки. Это 

полноценный многодневный праздник культуры, в котором живут Витебск и наша страна.  

 

Ведущий ток-шоу Вадим Шепет сказал, что «Славянский базар» может также объединить 

славян в регионах рядом с Беларусью, в той же самой Польше. Гость программы Вадим 

Гигин с ним согласился.  

– Идею славянского мира мы не должны оставлять, – сказал Гигин. – Не только 

восточнославянского, а вообще. У нас языки очень похожи, культура. Да, кто-то из славян 

православный, кто-то католик, кто-то мусульманин, но ведь все-таки то, что нам 

завещали Кирилл и Мефодий, – вот это наш общий корень, его нельзя оставлять при всех 

противоречиях. <...> Надо искать наше общее, что есть между нами, потому что от 

этого мы станем только сильнее. В этом же и есть счастье – когда ты не ссоришься с 

людьми, не ищешь в истории какие-то причины для обвинений в чем-либо. Это всё 

придумывают наши враги, они подбрасывают [идеи], причем по одним и тем же схемам. 



Рассорить славян у Запада – это же просто мечта для того, чтобы ослабить наш регион. 

К большому сожалению, многие политики этого не понимают и поддаются на провокации. 

А вот Александр Лукашенко – это государственный деятель совершенно другого рода. Он 

понимает, что, невзирая на любые конфликты, ссоры, все равно нужно стремиться к 

миру, диалогу культур. О чем он постоянно говорит.  

Ток-шоу «Будни» выходит ежедневно с понедельника по пятницу. В каждом выпуске 

предметом обсуждения становятся самые актуальные темы из жизни страны и мира. В 

дискуссии принимают участие политологи, ученые, общественные деятели и журналисты 

ведущих СМИ.  

 


